

gereicht hatte. Damit beginnt nun die eigentliche Geschichte der Familie Enß in den Vordergrund zu treten, ohne durch die Darstellung der Ahnenfolgen angeheirateter Frauen gestört zu werden, wie es der Fall gewesen wäre, wenn die Geschichten der Familien Dück und Hamm nicht vorweg behandelt wären.

Den Anfang der Ahnenliste Enß macht allerdings nicht der mit (25) Maria Hamm vermählte (24) Peter Enß, sondern bereits sein mit (49) Catharina Dück verheirateter Vater (48) Jacob Entz, wobei am Rande vermerkt sein soll, daß kein Anstoß daran genommen werden darf, wenn die Schreibweise des Familiennamens Enß - Entz hier und da wechselt. Derartige Differenzen sind eben zu jener Zeit alltäglich und hängen mit der damals weit verbreiteten Großzügigkeit in der Namensschreibung zusammen, die mitunter so weit führt, daß Kirchenbucheintragungen zu derselben Person mit bis zu fünf- und mehrfacher Verschiedenheit in der Orthographie des Namens begegnen.

Was nun die eigentliche Geschichte der Familie Enß (Entz) betrifft, so ist, wie bereits angedeutet, ihr ältester urkundlich bisher nachgewiesener Vertreter der Vater des (24) Peter Enß, der mit (49) Catharina Dück vermählte (48) Jacob Entz. Nach der Altersangabe in der Sterbeurkunde (65 Jahre, 6 Monate, 19 Tage) müßte er am 19. 12. 1760 geboren sein. Er schied aus dem Leben am 19. 6. 1826 in Mierau, nachdem er zunächst Mitnachbar in Klein Mausdorf, dann Freiköllner in Mierau und zuletzt (1809) Mitnachbar und Hakenbündner (ländlicher Kaufmann) in Marienau gewesen war. Seine oben erwähnte Ehefrau Catharina Dück (geboren etwa 1757) war ungefähr drei Jahre älter als er. In erster Ehe war sie mit einem Andres verheiratet gewesen; doch scheint dieser schon nach verhältnismäßig kurzem Ehestande verstorben zu sein. Das Datum ihrer Wiederverheiratung mit Jacob Entz steht nicht fest, könnte aber mit 1783/4 in etwa richtig angesetzt sein, da 1785 ihr Sohn Jacob Entz geboren wurde (am 30. 9. 1841 in Marienau ledig verstorben). Ihm folgte wahrscheinlich 1786 Peter Enß, in dessen Geburtsurkunde - ausgestellt unter dem 13. Mai 1938 von der Mennonitengemeinde Ladekopp - Orlofffelder - allerdings als Geburtsdatum der 30. 11. 1774 angegeben ist. Dieses Datum muß jedoch auf einem Irrtum beruhen, da damals sein Vater erst 14 Jahre